



L'Église d'Anjou

BULLETIN DU DIOCÈSE D'ANGERS n° 200

Mars 2025

VERS LA VRAIE LIBERTÉ !



La lettre de Paul aux Galates est un écrit majeur du Nouveau Testament. Pas uniquement pour nous informer des défis auxquels les chrétiens des premiers temps étaient confrontés, mais pour nous interpeller sur le témoignage qui nous est demandé depuis que nous sommes devenus croyants. C'est bien parce que les Galates sont tentés d'abandonner l'Évangile que l'apôtre leur a adressé cette lettre dans laquelle il leur rappelle la vérité de l'Évangile.

Cette lettre est donc un témoignage important pour comprendre ce que veut dire « être chrétien ».

Par le baptême, nous appartenons au Christ. À la suite de l'apôtre Paul, nous pouvons dire : « ce n'est plus moi qui vis, c'est le Christ qui vit en moi ». Par sa vie, sa mort et sa résurrection, tout nous est donné. Nous n'avons pas à chercher d'autres moyens de salut que de participer à la vie nouvelle dans laquelle les sacrements de l'initiation chrétienne nous ont fait entrer.

Voulons-nous vraiment suivre le Christ ?

Quelles sont alors les vraies questions à nous poser : voulons-nous que le Christ déploie sa vie en nous et, pour cela, transforme nos existences ? Voulons-nous suivre le Christ sur le chemin qu'il a ouvert pour nous afin que nous partagions la liberté qui est la sienne dans son identité de Fils de Dieu ? Voulons-nous que le Christ anime notre vie à sa suite dans sa totale disponibilité à son Père ? Ces questions sont toujours là devant notre conscience lorsque nous célébrons l'eucharistie.

L'épître aux Galates interpelle le chrétien de tous les temps. Elle l'invite à se demander s'il est un vrai croyant ou non. Elle l'interroge sur la liberté à laquelle il est appelé. Elle lui demande s'il est vraiment libre parce que attaché au

Christ qui est venu le libérer.

Nous pourrions nous demander si nous ne sommes pas dans la situation des Galates. Ceux-ci, influencés par les adversaires de l'apôtre Paul, sont tentés de ne plus mettre leur confiance dans le Christ seul et préfèrent s'appuyer sur la pratique de la circoncision. Bien sûr, nous ne sommes plus dans la situation qui était la leur. Pour autant, est-ce que les chrétiens ne courent pas le danger de chercher à s'appuyer sur des pratiques qui leur assureraient le salut ?

Au fond, lorsque nous méditons l'enseignement de saint Paul, nous faisons cette expérience que la vie chrétienne est le travail de la grâce de Dieu en chacune de nos personnes. De la présence agissante de la vie de Dieu en nous, nous en faisons l'expérience presque quotidiennement. Il n'est pas inutile de nous demander : à quel moment de ma vie ai-je fait cette expérience de goûter la vraie liberté ? Si nous acceptons de répondre à cette question, alors nous pourrions découvrir comment l'Esprit-Saint nous anime et nous conduit.

† Mgr Emmanuel Delmas
Évêque d'Angers

AGENDA ÉPISCOPAL Mars

Mardi 4 mars 2025

10h30, congrégation des Augustines, Angers
Célébration pour les 100 ans du chanoine François Sourice
14h30, centre Saint-Jean, Angers
Rencontre avec les membres du pôle vie spirituelle

Mercredi 5 mars 2025

19h, cathédrale Saint-Maurice, Angers
Messe des Cendres

Jeudi 6 mars 2025

9h, Notre-Dame, Paris
Récollecion de Carême - pèlerinage des prêtres diocésains

Vendredi 7 mars 2025

10h30, évêché, Angers
Rencontre avec les doyens

Samedi 8 mars 2025

10h30, Angers
Conseil de Congrégation des Petites Soeurs de

Saint-François d'Assise

16h, Chapelle Notre-Dame de Pitié, Angers
Rencontre avec les confirmands de Cholet

Dimanche 9 mars 2025

16h30, cathédrale Saint-Maurice, Angers
Appel décisif des catéchumènes

Mercredi 12 mars 2025

10h, Notre-Dame d'Orveau, Noyseau
Rencontre avec les confirmands
19h, cathédrale Saint-Maurice, Angers
Messe inter-scouts

Dimanche 16 mars 2025

18h30, cathédrale Saint-Maurice, Angers
Messe d'action de grâce pour le ministère de Mgr François Gourdon

Jeudi 20 mars 2025

11h, résidence Jean-Brac, Angers
Rencontre avec les prêtres aînés
18h, Saint-Joseph - salle paroissiale, Angers

Rencontre avec les confirmands

19h, paroisse Saint-Joseph, Angers
Rencontre avec les jeunes professionnels

Samedi 22 mars 2025

15h, église Notre-Dame-au-Cierge, Épinal
Ordination épiscopale de Mgr François Gourdon, évêque de Saint-Dié

Dimanche 23 mars 2025

14h, centre Saint-Jean, Angers
Rencontre inter-secteurs des Équipes Notre-Dame

Mercredi 26 et jeudi 27 mars 2025

Visite canonique du Carmel d'Angers

Jeudi 27 mars 2025

20h30, Université catholique de l'Ouest, Angers
Conférence sur le Concile de Nicée

Lundi 31 mars au vendredi 4 avril 2025

Lourdes
Assemblée plénière des évêques

INTENTION DE PRIÈRE

En ce mois où nous vivons le Carême, tu nous invites, Seigneur, à « devenir des justes ».

Donne-nous par l'aumône, la prière et le jeûne, de nous ajuster au cœur miséricordieux du « Père qui voit dans le secret ».

Que le temps du Jubilé nous aide à « vivre l'essentiel et à nous tourner davantage vers Dieu et vers nos frères »

Prions également pour notre Saint-Père.

MGR FRANÇOIS GOURDON, NOUVEL ÉVÊQUE DE SAINT-DIÉ !



Ce 20 février 2025, le pape François a nommé Mgr François Gourdon, évêque de Saint-Dié.

Mgr François Gourdon était jusqu'à présent curé de la paroisse cathédrale Saint-Maurice - Notre-Dame à Angers.

La messe d'ordination et d'installation aura lieu le samedi 22 mars 2025 à 15h en l'église Notre-Dame-au-Cierge à Épinal (88).

Le dimanche 16 mars 2025, à la messe de 18h30 en la cathédrale Saint-Maurice d'Angers, Mgr François Gourdon exprimera sa gratitude et dira au revoir aux fidèles du diocèse d'Angers.

Message de Mgr François Gourdon aux fidèles du diocèse d'Angers :

« L'appel de Jésus nous rejoint toujours, là où nous en sommes, pour nous entraîner encore plus loin, dans le don de nous-mêmes. Il est venu à ma rencontre, dès l'enfance, et il a déposé en moi le désir de le suivre et de servir l'Église comme prêtre. Dans l'exercice de ce ministère, depuis bientôt 28 ans, il m'a conduit à me déplacer, physiquement et intérieurement, pour le suivre et annoncer l'Évangile en notre terre d'Anjou.

Aujourd'hui encore, l'appel du Christ me rejoint et m'envoie vers des personnes et des lieux qui me sont encore inconnus. Je me reconnais dans les fils de Zébédée qui, en l'évangile selon saint Marc (1, 20), « partirent à sa suite », laissant dans la barque leur père avec ses ouvriers. En partant vers les Vosges, je laisse ici l'Église d'Angers qui m'a enfanté à la foi et à la mission, pour rejoindre une autre Église que je me réjouis de rencontrer bientôt, celle du diocèse de Saint-Dié, en

attente d'un évêque depuis 18 mois.

À vous tous, je veux exprimer ma gratitude ; vous m'avez accueilli, tel que je suis, et avez contribué à me former, tant comme disciple de Jésus, avec vous, que comme prêtre, pour vous. Je vous demande pardon si je n'ai pas toujours été à la hauteur de ce que vous étiez en droit d'attendre de moi et me confie, avec vous, à la miséricorde de Dieu. Vous demeurez présents dans mon cœur de pasteur et dans ma prière, pour qu'à travers vous tous l'Église d'Angers continue à porter du fruit, avec la grâce de l'Esprit-Saint qui ne manque jamais aux messagers de l'Évangile.

Je vous demande de poursuivre votre prière pour moi afin que le Seigneur me façonne selon son cœur, jour après jour, avec patience et persévérance.

Merci, Deo Gratias. »

INSCRIPTION POUR LE TRAJET ANGERS - EPINAL :

Deux options proposées :

- OPTION N°1 : 100 €

Départ samedi 22 mars 2025 à 3h, retour à Angers le dimanche 23 mars vers 3h.

- OPTION N°2 : 140 €

Départ samedi 22 mars 2025 à 3h, une nuit sur place, retour à Angers le dimanche 23 mars vers 19h.

Départ en autocar organisé depuis le Centre Saint-Jean (36 rue Barra à Angers) avec possibilité d'une nuit sur place

Lien d'inscription : <https://public.enoria.app/pubinsc/gp/3c29fe5a96e3d46/open>

RETOUR SUR LE CONSEIL PASTORAL DIOCÉSAIN

Depuis 2 ans, le Conseil Pastoral Diocésain a repris ses travaux auprès de notre évêque. Composé de 24 membres appelés de tout le diocèse, la dernière rencontre s'est tenue le 25 janvier. À l'ordre du jour, le document final du synode sur la synodalité, un retour sur les communautés ecclésiales de base (CEB) et des échanges sur les rassemblements passés et futurs dans notre diocèse, temps

de partages fraternels indispensables dans nos vies chrétiennes.

Pour le document final du synode, le travail d'appropriation permettra aux membres du conseil de déterminer avec Mgr Delmas les axes qui seront prioritairement approfondis.

Prochaine rencontre : le 17 mai
Contact : bureauupd@diocese49.org

EST PASSÉ DE LA MORT À LA VIE

L'abbé Paul Charrier est décédé le 2 février 2025 à l'âge de 87 ans.

Ses funérailles ont été célébrées le vendredi 7 février à 10h en l'église Saint-Martin à La Pommeraye.

Né le 21 décembre 1937 à La Pommeraye

18 décembre 1964 : Est ordonné sous-diacre

10 avril 1965 : Est ordonné prêtre

1965 : Est nommé stagiaire à Saint-Aubin-de-Luigné

1966 : Est nommé vicaire à Durtal puis prêtre ouvrier dans l'arboriculture

1998 : Est admis à la retraite

Il faisait partie de l'équipe Mission de France de Baugé-Durtal.

JOURNÉE MÉMORIELLE

Suite au rapport de la CIASE rendu public le 5 octobre 2021, les évêques de France et leur Conseil national de prévention et de lutte contre la pédophilie ont instauré une journée mémorielle et de prières pour les personnes victimes de violences sexuelles et d'abus de pouvoir et de conscience au sein de l'Église. Cette journée de prière prend désormais place dans le calendrier liturgique de façon pérenne, le troisième vendredi de Carême. Diocèses et paroisses sont invités à organiser, avec les fidèles, un temps fort autour de la mémoire et de la prière pour toutes les personnes victimes. Ce temps d'Église vise aussi à faire prendre conscience à tous de la nécessité de prévenir et d'agir pour éviter toutes les situations pastorales et humaines qui peuvent conduire à des formes d'abus sur les plus fragiles. Corps mystique du Christ, l'Église doit prendre soin de chacun des membres du corps ecclésial par la prière et par une reconnaissance active et actuelle. Pour le diocèse, c'est l'église Sainte Thérèse, à Angers, qui accueillera le chemin de croix et cette célébration présidée par l'abbé François Richer, vicaire général, le vendredi 28 mars 2025 à 18h. Que chacun se sente invité à participer à cette célébration pour être témoin et acteur de cette démarche d'Église.

<https://eglise.catholique.fr/sengager-dans-la-societe/lutter-contre-pedophilie/journee-annuelle-de-memoire-et-de-priere-pour-les-personnes-victimes-dagressions-sexuelles/>

Initiatives

BEAUPRÉAU : 130 ANS DE L'ÉGLISE SAINT-MARTIN !

Le week-end des 22 et 23 mars, la communauté paroissiale de Notre-Dame-d'Evre célébrera les 130 ans de l'église Saint-Martin de Beaupréau. Un événement organisé par l'Association de sauvegarde du patrimoine culturel et religieux de Beaupréau conjointement avec la paroisse, qui a choisi pour thème pour cette année « Arts et Foi ».

Open Game, soirée de louange, mais aussi présentation de métiers d'arts (sculpteur sur bois, maître verrier, tailleur de pierre ou atelier mosaïque pour les enfants), petits et grands pourront découvrir les trésors de leur église et les savoir-faire de ses bâtisseurs. La journée se clôturera par l'intervention de Joël Cam, membre de l'association des Chemins de Saint-Martin. En cette année jubilaire, il évoquera « saint Martin de Tours, un guide pour les pèlerins de l'Espérance ».

Programme

SAMEDI 22 MARS :

13h30 à 17h30 : Open game

20h30 : soirée de louange

DIMANCHE 23 MARS :

11h : messe

14h : visite guidée de l'église

15h-17h : présentation de métiers d'art

17h : « St Martin : un guide pour les pèlerins de l'Espérance », intervention de Joël Cam

Plus d'informations :

<https://notredamedevre.diocese49.org/2025/02/21/week-end-des-130-ans-de-leglise-saint-martin/>

ECCLESIA : MA PAROISSE SUR MON SMARTPHONE !

Après un intense et passionnant travail de migration, toutes les paroisses du diocèse sont désormais dotées d'un nouveau site web, très visité et apprécié. Nous pouvons donc maintenant franchir une nouvelle étape : à partir du 15 mars, une application mobile sera mise à disposition de toutes les paroisses.

L'application mobile Ecclesia est un canal supplémentaire pour diffuser les informations de la paroisse, ses actualités et les événements alentours. Il est aussi possible de l'utiliser pour envoyer des notifications, informant d'une actualité urgente.

L'application, alimentée automatiquement depuis le site internet, mettra en valeur la vitalité de votre paroisse !

Plus d'informations :

communication@diocese49.org ou auprès de Bastien, au 02 41 22 48 82.



À POUANCÉ, UN LOTO POUR RESTAURER L'ÉGLISE DE LA MADELEINE

Dimanche 16 février, à Pouancé dans le Haut-Anjou, environ 200 personnes ont participé à un grand loto dans le but de récolter des fonds pour la restauration de l'église de la Madeleine. Depuis plus de trois ans, l'édifice est fermé pour des raisons de sécurité. Une association a été créée en novembre 2023 rassemblant rapidement plus de 300 adhérents, dans le but de réunir des fonds pour les travaux.

Cette association a déjà organisé deux concerts en 2024, et en ajoutant ce loto du 16 février, ainsi que la vente d'un livret sur l'histoire de l'église de La Madeleine,

plusieurs milliers d'euros ont été réunis. Une satisfaction pour l'association, qui a aussi fait appel à la Fondation du Patrimoine.



À LIRE SUR NOTRE SITE INTERNET

« À TOUS CHŒURS » : DES CRÉATIONS MUSICALES POUR ACCOMPAGNER LES CÉLÉBRATIONS

Mariages, baptêmes, professions de foi ou funérailles... Le groupe « À tous chœurs », constitué de musiciens bénévoles du diocèse, compose des chants pour accompagner les célébrations.

>>> Lire la suite sur : <https://www.diocese49.org/2025/02/a-tous-choeurs-au-service-de-belles-celebrations/>

« L'HISTOIRE CHRÉTIENNE DE L'ANJOU EST TRÈS RICHE ! » MARIE NOUS PARLE DE SA MISSION

Depuis deux mois, Marie Barbier, 41 ans, est chargée de mission au sein du service

Foi (Liturgie et Art sacré). Une mission sur mesure pour cette maman de quatre enfants, passionnée d'histoire, qui lui permet de côtoyer de près les trésors de nos églises.

>>> Lire la suite sur : <https://www.diocese49.org/2025/02/l-histoire-chretienne-de-lanjou-est-tres-riche-marie-vient-darriver-au-service-liturgie-et-art-sacre/>

TAIZÉ : 73 LYCÉENS DU DIOCÈSE DÉCOUVRENT L'ŒCUMÉNISME ET LA FRATERNITÉ

La communauté de Taizé en Bourgogne est forte de 80 frères d'origine diverses, catholiques, protestants, anglicans venus de près de trente pays. Leur principale vocation est l'accueil des

jeunes du monde entier. C'est ce qu'ont découvert du 9 au 13 février dernier, les jeunes angevins. Juliette, Marie et Ruben témoignent.

>>> Lire la suite sur : <https://www.diocese49.org/2025/02/taize-73-lyceens-de-notre-diocese-decouvrent-les-joies-de-loecumenisme-et-de-la-fraternite/>



Dans votre diocèse

CE MOIS-CI

LA "SAINTE DU SACRÉ-CŒUR"

Du 8 au 14 mars, dans le diocèse d'Angers

A l'occasion des 350 ans des apparitions de Jésus à Sainte Marguerite-Marie à Paray-Le-Monial, les reliques de cette sainte seront présentes dans notre diocèse !

SEMAINE ÉCOLOGIE INTÉGRALE : PRENDRE SOIN DE SOI, DES AUTRES, DE LA CRÉATION, DE SA RELATION À DIEU

Du 10 au 16 mars à Chemillé

Conférences, visites d'entreprises, cinéma-débat, spectacle, temps spirituel, etc.

VOTRE CARÊME AVEC RCF ANJOU

Du 12 mars au 9 avril, à 20h30

Église Saint-Laud, Angers

5 mercredis sur le thème de la conversion. Chaque semaine vivez un temps de conférence suivi de l'office des complies.

<https://www.rcf.fr/articles/vie-spirituelle/dopez-votre-careme-avec-les-conferences-de-rcf-anjou>

CONFÉRENCE SUR LE CONCILE DE NICEE

Judi 27 mars, à 20h30

A l'Université catholique de l'Ouest, amphithéâtre de Bedouelle

Nicée (325) : synode impérial ou concile œcuménique, par Philippe Blaudeau

JOURNÉE DIOCÉSAINNE DE FÊTE PAR LA PASTORALE DES PERSONNES HANDICAPÉES

Samedi 29 mars, de 10h30 à 17h

Centre Saint-Jean, Angers

Journée diocésaine pour tous ceux qui sont touchés par un handicap et ceux qui les accompagnent.

BAL FOLK !

Samedi 29 mars, à partir de 20h30

Salle des fêtes de Jallais, Beaupréau

Organisé par le CMR 49, pour financer son Festi'Rural de cet été.

CONFÉRENCE « COMMENT DONNER DE L'ESPERANCE AUX JEUNES ? »

Samedi 29 mars, à 20h30

Église Sainte-Bernadette, Angers

Conférence donnée par le père Jean-Marie Petitclerc, salésien. Il célébrera la messe de 10h45 le dimanche 30 mars.

HOLY RAVE : SOIRÉE 100% MUSIQUE ELECTRO CHRETIENNE

Samedi 29 mars, de 20h à minuit

58 av des Hauts-de-Saint-Aubin, Angers

SPECTACLE ÉVANGILE SELON SAINT MARC

Dimanche 30 mars, de 15h à 17h30

Église Saint-Laud, Angers

RETROUVEZ TOUS NOS ÉVÉNEMENTS

SUR : <https://www.diocese49.org/agenda/>

Photos DU MOIS

Ce mois-ci, c'est le 200^{ème} Église d'Anjou !
Vous êtes plus de 3 000 abonnés à nous lire chaque mois !
MERCI de votre fidélité !



Abonnement à l'Église d'Anjou

Deux possibilités :

- envoi gratuit par courriel. Inscription : <https://www.diocese49.org/mon-diocese/publications/>
- envoi papier (11 numéros par an) : 12 euros par an (30 euros soutien).

Chèque à l'ordre de « L'association diocésaine - l'Église d'Anjou »,
à envoyer à Revue l'Église d'Anjou—36 rue Barra—49045 ANGERS Cedex 1

L'Église d'Anjou. Revue mensuelle du diocèse d'Angers. Édition : Association diocésaine d'Angers.

Rédaction et service des abonnements : communication@diocese49.org, 36 rue Barra, 49045 Angers Cedex 01 - Tél. 02 41 22 48 80.

Directeur de la publication : François Richer - Conception et réalisation : Communication diocésaine Angers. Dépôt légal : 1^{er} trimestre 2025 CPPAP 0619 L84943. ISSN 1954-4871.

Crédits photos : p. 1 © Communication diocésaine, photo : O. Rahard - p. 2 © Mathilde Silva - p. 3 © Communication diocésaine - p. 3 © M-C Joly - p. 3 © père Matthieu Lefrançois - p. 4 © Communication diocésaine

